

**CONFERENCIA OSCE SOBRE TOLERANCIA Y LA LUCHA CONTRA EL
RACISMO, LA XENOFOBIA Y LA DISCRIMINACIÓN.
BRUSELAS, 13-14 SEPTIEMBRE 2004.**

**INTERVENCIÓN DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES Y DE
COOPERACIÓN DE ESPAÑA,
EXCMO. SR. D. MIGUEL ANGEL MORATINOS**

SR. PRESIDENTE,
SEÑORAS Y SEÑORES,

EL PASADO MES DE ABRIL, APENAS ASUMIDO EL CARGO DE MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES Y COOPERACIÓN DE ESPAÑA, TUVE EL HONOR DE ASISTIR EN BERLÍN A LA CONFERENCIA DE LA OSCE SOBRE ANTISEMITISMO. HOY, ES DE NUEVO PARA MI UNA SATISFACCIÓN PARTICIPAR EN ESTA CONFERENCIA DE BRUSELAS SOBRE TOLERANCIA Y LUCHA CONTRA EL RACISMO, LA XENOFOBIA Y LA DISCRIMINACIÓN. MI PRESENCIA EN AMBAS OCASIONES MANIFIESTA EL FIRME APOYO DE ESPAÑA A LA INTENSA LABOR DESPLEGADA POR LA OSCE EN SU ACTIVIDAD CONTRA TODAS LAS FORMAS DE INTOLERANCIA SEA CUAL FUERE SU ORIGEN Y MANIFESTACIONES. EL GOBIERNO ESPAÑOL CONSIDERA LA PROMOCION DE LA TOLERANCIA Y EL DIALOGO OBJETIVOS PRIMORDIALES DE LA ACCION POLITICA.

POR ELLO DESEO, EN PRIMER LUGAR, FELICITAR A NUESTROS ANFITRIONES BELGAS POR LA INICIATIVA DE ORGANIZAR ESTA CONFERENCIA. MI AGRADECIMIENTO SE EXTIENDE, ASIMISMO, A LA PRESIDENCIA EN EJERCICIO BÚLGARA, A LA SECRETARIA DE LA OSCE Y A SUS INSTITUCIONES, ASI COMO A TODOS LOS QUE HAN CONTRIBUIDO A QUE HOY PODAMOS DAR CONTINUIDAD A NUESTRO COMÚN ESFUERZO EN LA LUCHA CONTRA LOS FENÓMENOS INTOLERANTES SIN DISTINCIÓN.

QUIERO RECORDAR AHORA, COMO LO HICE EN BERLÍN, QUE NUESTRA ORGANIZACIÓN HA SIDO PIONERA EN LA CONSIDERACIÓN DEL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS COMO PARTE ESENCIAL DE UN CONCEPTO GLOBAL DE LA SEGURIDAD. LA TOLERANCIA ES, PRECISAMENTE, UNO DE LOS VALORES FUNDAMENTALES QUE INTEGRAN NUESTRA CONCEPCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS EN EL ESPACIO OSCE. EN NUESTROS ESTADOS, DONDE CONVIVEN MÚLTIPLES IDENTIDADES ÉTNICAS, RELIGIOSAS O CULTURALES, LA TOLERANCIA ES LA PRINCIPAL GARANTÍA NO SÓLO PARA PRESERVAR LA PAZ SOCIAL, SINO PARA SALVAGUARDAR EL PLURALISMO QUE CONSTITUYE LA SAVIA QUE NUTRE LA VITALIDAD DE LAS SOCIEDADES DEMOCRATICAS.

UNA TOLERANCIA QUE DEBE SER ENTENDIDA NO COMO ACEPTACIÓN PASIVA Y CONDESCENDIENTE DEL OTRO, SINO COMO UN COMPORTAMIENTO ACTIVO DESTINADO A SU COMPRENSIÓN. ACTITUD EN LA QUE, A TRAVÉS DE UN DIÁLOGO CONSTANTE, HAN DE ESTAR INVOLUCRADOS LOS GOBIERNOS, LAS INSTITUCIONES, SOBRE TODO LOS SISTEMAS EDUCATIVOS, Y LA SOCIEDAD CIVIL, INCLUYENDO, SIN DUDA A LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN.

POR DESGRACIA LA EXPERIENCIA ENSEÑA QUE LA TOLERANCIA ES UN VALOR CUYA SUBSISTENCIA NO ESTÁ GARANTIZADA. TODOS LOS DÍAS, EN TODAS Y CADA UNA DE NUESTRAS SOCIEDADES, ES PUESTO A PRUEBA Y AMENAZADA POR ESOS MISMOS FENÓMENOS, COMO EL RACISMO, LA XENOFOBIA Y LA DISCRIMINACIÓN, CUYO ANÁLISIS, PREVENCIÓN Y SUPERACIÓN NOS OCUPAN EN ESTA CONFERENCIA.

AHORA BIEN, NO ESTAMOS AQUÍ SÓLO PARA CELEBRAR LAS VIRTUDES DE LA TOLERANCIA. ME COMPLACE CONSTATAR QUE EN ESTA CONFERENCIA HABRÁ OCASIÓN PARA EXAMINAR LOS ASPECTOS PRÁCTICOS Y LAS MEDIDAS CONCRETAS QUE ESTA ORGANIZACIÓN Y LOS ESTADOS PARTICIPANTES ESTÁN ADOPTANDO.

DESGRACIADAMENTE ESTOY OBLIGADO, POR LOS TERRIBLES HECHOS QUE CONTINUAMENTE NOS AFLIGEN, A RECORDAR QUE EL TERRORISMO, COMO INSTRUMENTO UTILIZADO POR QUIENES QUIEREN IMPONERNOS UN MODELO DE SOCIEDAD MONOLÍTICO Y TOTALITARIO, CONSTITUYE UNO DE LOS MAYORES ATAQUES CONTRA EL PLURALISMO QUE DESEAMOS PRESERVAR.

ANTE LOS VIEJOS Y NUEVOS DESAFÍOS A LA TOLERANCIA, LA OSCE HA SABIDO RESPONDER CON PRESTEZA. EL DOCUMENTO DE MAASTRICHT SOBRE “ESTRATEGIAS PARA HACER FRENTE A LAS AMENAZAS A LA SEGURIDAD Y LA ESTABILIDAD EN EL SIGLO XXI” IDENTIFICÓ CORRECTAMENTE LA DISCRIMINACIÓN Y LA INTOLERANCIA COMO AMENAZAS A LA CONVIVENCIA EN NUESTRO ESPACIO COMÚN. DESDE ENTONCES, LA OSCE HA ADOPTADO DISTINTAS MEDIDAS, COMO LA DECISIÓN 621 DEL 29 DE JULIO DE 2004 EN LA QUE SE IDENTIFICAN ACCIONES CONCRETAS PARA LUCHAR CONTRA LOS DISTINTOS FENÓMENOS INTOLERANTES.

QUIERO REITERAR AQUÍ EL FIRME COMPROMISO DE MI GOBIERNO EN LA APLICACIÓN DE ESAS ACCIONES. EN EL MISMO SENTIDO, ESPAÑA APOYA REFORZAR LOS MECANISMOS EXISTENTES EN LA OSCE PARA LA LUCHA CONTRA LA INTOLERANCIA. AL MISMO TIEMPO, ESTÁ DISPUESTA A ACEPTAR LA CREACIÓN DE INSTRUMENTOS ADICIONALES QUE, RESPETANDO UNA APROXIMACIÓN GLOBAL A LOS FENÓMENOS INTOLERANTES, PUEDAN DAR RESPUESTA DE FORMA CONCRETA A AQUELLAS MANIFESTACIONES QUE, DADOS LOS PRECEDENTES HISTÓRICOS Y LAS PREOCUPANTES TENDENCIAS ACTUALES, PRESENTAN CARACTERÍSTICAS ESPECÍFICAS.

SR. PRESIDENTE PERMITAME FELICITARLE Y FELICITARNOS POR LA IMPORTANTE LABOR QUE ESTA AÑO HA DESARROLLADO LA OSCE EN LA LUCHA CONTRA LA INTOLERANCIA. EL ÉXITO DE LAS CONFERENCIAS DE BERLÍN PARIS Y ESTA DE BRUSELAS, ASÍ LO DEMUESTRA. SIN EMBARGO, NO CABE BAJAR LA GUARDIA. LAS DECLARACIONES DE CADA UNA DE ELLAS CONTIENEN UNA SERIE DE COMPROMISOS PARA LOS ESTADOS PARTICIPANTES Y PARA LA ORGANIZACIÓN CUYO CUMPLIMIENTO HA DE SER OBJETO DE UN SEGUIMIENTO CONTINUO.

ESPAÑA CONSIDERA QUE EN EL ÉXITO DE LAS CONFERENCIAS DE ESTE AÑO DEMUESTRA QUE LA ESTRATEGIA ADOPTADA POR LA OSCE CON LA CONVOCATORIA DE VARIAS CONFERENCIAS NO HA HECHO SINO BENEFICIAR LA LUCHA GLOBAL CONTRA LA INTOLERANCIA QUE ESPAÑA APOYA. POR ELLO, QUIERO APROVECHAR ESTA OCASIÓN PARA REITERAR EL OFRECIMIENTO QUE REALICÉ EN BERLÍN PARA CELEBRAR EL AÑO PRÓXIMO EN CÓRDOBA UNA CONFERENCIA SOBRE

ANTISEMITISMO SI ASÍ SE DECIDE EN EL CONSEJO
MINISTERIAL DE SOFIA.

SR. PRESIDENTE,
SEÑORAS Y SEÑORES,

EL AÑO PRÓXIMO CELEBRAREMOS EL 400 ANIVERSARIO DE LA PRIMERA EDICIÓN DE DON QUIJOTE, LA OBRA CUMBRE DE LA LITERATURA UNIVERSAL. DÉJENME RECORDAR AQUÍ QUE, AL MISMO TIEMPO, LA INMORTAL NOVELA DE CERVANTES ES UN MONUMENTO A LA TOLERANCIA Y AL RESPETO A LA DIGNIDAD DE LA PERSONA. "YO SÉ QUIÉN SOY Y SÉ QUÉ PUEDO SER", DICE DON QUIJOTE. APARECE ASÍ EL SER HUMANO MODERNO, PLENAMENTE CONSCIENTE DE SU PROPIA INDIVIDUALIDAD. PERO, AL TIEMPO, LA CONCIENCIA DEL PROPIO YO NO IMPLICA RECONOCIMIENTO ALGUNO DE UNA SUPUESTA SUPERIORIDAD NATURAL DE UNOS INDIVIDUOS SOBRE OTROS. AL CONTRARIO. COMO EL PROPIO DON QUIJOTE LE RECUERDA A SANCHO: "*NO ES UN HOMBRE MÁS QUE OTRO, SI NO HACE MÁS QUE OTRO*". HERMOSAS PALABRAS LAS DE CERVANTES. NOS ENSEÑAN QUE, AL FIN, POR ENCIMA DE LAS DIFERENCIAS QUE ASUME Y CONTRIBUYE A PRESERVAR, EL VALOR DE LA TOLERANCIA SE ASIENTA EN LA RADICAL IGUALDAD DE LA CONDICIÓN HUMANA.

MUCHAS GRACIAS.